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Ответственность 
за будущее

// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

«И, наконец, крик еще одной души, которым и закончилась 
конференция.

– Не знаю, поддержите вы меня или нет, – взывал к кол-
легам Валерий Мануйленко, фермер, – но вот собрались 
мы сюда – для чего? Чтобы посеять? Но мы колхозники, 
мы всю жизнь сеем. И как нам выжить? Сейчас слышим: в 
Алтайском крае, Новосибирской области крестьяне бан-
кротятся, валятся. Надо выходить на область, на Москву: 
пускай пшеница по пять рублей будет, даже по два рубля, 
но тогда вы нам субсидии сделайте, чтобы мы сеяли. Мое 
предложение такое, надо же что-то делать. Дальше-то 
хуже будет. Останутся только крупные хозяйства, но они не 
засеют все, земля будет лесом зарастать!»

(«КУЗБАСС», 26.04.2018,  
«ЗА ПЯТЬ МИНУТ ДО ПОСЕВНОЙ»).

•••
«Спрашивал Харитонова, есть ли, по его мнению, будущее 
у деревни?

– Мне кажется, ее ждет такое же будущее, как и за рубе-
жом, – негромко отвечал он. – Молодежи нужен и театр, и 
бассейн, всех и всем не обеспечим, везде клубов и школ 
не понастроим. Шахтеров возят на работу, а почему из 
города нельзя привезти доярку и скотника? Делай по-

сменную работу, корми их – за рубежом ведь так… Если 
деревня покрупнее, как наша, она будет существовать. А 
все маленькие, где 100-200 жителей, думаю, особой пер-
спективы не имеют. Кому нравится копаться в земле, в ого-
роде, – они и будут фермерами, но не все ж такие. Из де-
ревни вырваться, особенно пожилым, сложно, а молодежь 
все равно убежит. Кто-то в городе потыкается и вернется, 
но чтобы все брошенные деревеньки возобновлять, счи-
таю, нереально.

– Но ведь это грустно?!
– Грустно, но Запад это пережил… Почему в городе живут 
дольше, чем в селе? Вроде, воздух здесь свежий, продук-
ты питания здоровые, но продолжительность жизни мень-
ше на два-три года. А это из-за низкого медицинского об-
служивания и чрезмерного физического труда. И я в свои 
56 инфаркт схватил. Вот что надо людям в деревнях и се-
лах: медицину нормальную, дороги, магазин, почту, тогда 
и возвращаться люди будут в село. А я свою жизнь лучше 
бы и не прожил – всё, вроде, есть: удовлетворение от ра-
боты, семья, внуки растут.
Надеется Харитонов, что здоровья хватит проработать до 
семидесяти, а это еще четыре года. Что и потом постара-
ется быть полезным и племзаводу, и сельскому хозяйству 
Кузбасса».

«КУЗБАСС», 23.08.2018, 
 «С ВЕРОЙ В БУДУЩЕЕ СЕЛА»

•••
«Анатолий Широносов, фермер:
Что мне сильно не нравится в этой системе, что нас шибко 
густо. Пришли новые люди, столько скотины у них, что не-
где сено покосить, скотину не выпасти. У одного 400-500 
коней и штук 500 овечек, представляешь, что это такое? И 
эти конфликты, эти скандалы, шум начался, чуть ли не дра-
ки постоянно. Даже стрельба была… Это нехорошее дело, 
это никуда не годно. Я сколько говорю главе: «Ты посади 
нас за стол, давай разберемся по бумагам, где у кого ка-
кая земля»...
Нет, у меня не только полеводство. 10 коров и 17 голов 
молодняка, 51 овечка, 70 свиней, птица – куры, гуси, утки 
дикие – приученные, 20 штук. У меня задача – чтобы раз-

вести голов триста, и когда они подымаются над домом, 
такой табун пролетает, я вот так стою, из ведра сыплю: 
«Утю-утю-утю», они с неба падают и клюют пшеницу… Это 
для души. Ну и, если одну уточку взял, вот так рубанул, бы-
стренько разделал, кинул – получится суп-лапша… А надо 
пожировать – кинул две штуки, потушил – еще вкуснее. И 
растет быстро, и дичь вкусная, и для природы отлично...»

(«КУЗБАСС», 24.04.2018,  
«ДВА МОНОЛОГА О ГЛАВНОМ»).

В ключе трансформации нашей 
страны в сверхаграрную дер-
жаву и в рамках реализации 
«Стратегии-2035» Кемеровской 

области, перед учёными нашего вуза 
стоят серьезные масштабные задачи в 
области генетики и селекции в живот-
новодстве и растениеводстве, глубокой 
переработки сельскохозяйственной 
продукции, технологий производства 
продуктов персонализированного пи-
тания, органического сельского хозяй-
ства. В ближайшее время необходи-
мо создать новые технологии и стать 
флагманом в развитии новых отраслей 
в Кузбассе, например, лекарственного 
растениеводства и лесного дела.

Ученые нашего вуза готовы решать 
поставленные задачи. Свидетельством 
этому служат выигранные гранты и 
проекты, которые мы реализуем. При-
мером является проект «Разработка и 
внедрение новой серии высокоэффек-
тивных фитобиотических кормовых 
добавок на основе экстрактов лекар-
ственных растений для перехода к вы-
сокопродуктивному и экологически 
чистому агрохозяйству». Нашим пар-
тнером в этом проекте, над которым 
ведется активная работа, выступает 
ОАО «Кемеровская фармацевтическая 
фабрика».

Также мы отчетливо понимаем, что 
наш вуз несет ответственность за под-
готовку кадров в сельском хозяйстве. 
Студенты Кемеровского ГСХИ – это 
будущее сельского хозяйства!

Я поздравляю вас с Днем работни-

ков сельскохозяйственного хозяйства 
и перерабатывающей промышленно-
сти! Пользуясь случаем, приглашаю 
вас на Кузбасский агропромышленный 
форум, который состоится с 4 по 6 де-
кабря 2018 года. В его рамках пройдут 
совещания, круглые столы, выставки, 
широкая конкурсная программа, ме-
роприятия для школьников, практи-
ческие занятия и многое другое. Гости 
смогут увидеть экспозиции организа-
ций-участников форума, ознакомиться 
с мясной, рыбной, хлебной, молочной и 
прочей продукцией от кузбасских то-
варопроизводителей.

Врио ректора Кемеровского ГСХИ
Екатерина Александровна  

Ижмулкина.


